

EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Puntos de suscripción.

Guadalajara.—D. Tomás Ruiz del Rey, Colegio de Huérfanos de la Guerra.
Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,05
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.



**PRIMER ANIVERSARIO
DEL SEÑOR
DON JOSÉ CUARTERO ROSA**
DEL CUERPO DE TOPOGRAFOS
QUE FALLECIÓ EN VALLADOLID EL 12 DE SEPTIEMBRE DE 1904
R. I. P.

Su desconsolada esposa D.^a Josefá Peironcelly; hermano político D. Antonio Peironcelly (Presbítero) y sobrinos, suplican á sus amigos le encomienden á Dios en sus oraciones y se sirvan asistir á las Misas que se celebrarán por el descanso de su alma, el 12 del actual, en la Iglesia de San Vicente Mártir de esta ciudad, de seis y media á diez de la mañana, con lo que recibirán especial favor.

Colegio de niños
de 1.^a enseñanza elemental y superior
de **San Rafael**
dirigido por
Don Francisco Ampudia y Sánchez
Maestro de 1.^a enseñanza formal.
Refugio (vulgo Alfileritos), 13, Toledo.

LOGICA

«— Aunque mi poca edad no me permite dar consejos como hijo del pueblo aconsejo á todos la destrucción de lo existente. No vacillaré yo en dar el ejemplo.»

Así dijo, entre aplausos frenéticos, un jovenzuelo con traje de obrero en el mitin anarquista que se celebró en Barcelona el mismo día, y tal vez á la misma hora en que explotó la bomba, que ha llenado de luto á la ciudad de los Condes y excitado justa indignación y enérgica protesta, no sólo de la Prusia, sino de toda persona bien nacida.

Parecía natural que la autoridad, que asistía al acto, hubiera puesto coto á semejantes atrevimientos; pero no fué así, y los reunidos continuaron despotricando hasta que tuvieron por conveniente. ¡Quién sabe si esperarían la señal del estampido de la bomba, que se oyó en los Condes y excitado justa indignación y enérgica protesta, no sólo de la Prusia, sino de toda persona bien nacida.

Y para que se vea la falta de lógica; inmediatamente que se cometió el crimen, la policía se puso en movimiento, haciendo registros domiciliarios y llevando á cabo detenciones de conocidos anarquistas, registros y detenciones que, como sucede ordinariamente, no darán mucha luz para descubrir al autor ó autores del hecho, calificado por Salmerón de monstruoso, aunque El Diario de Barcelona, en un artículo muy comentado, atribuye el atentado á la campaña de los periódicos republicanos.

Si se permite, como estamos viendo, el anarquismo teóricamente; si con mal entendidos actos de libertad se fomentan sus asociaciones peligrosas y se toleran sus doctrinas y predicaciones, encaminadas á destruir todo lo existente, la Religión, la sociedad, la familia; si en cierto modo se les reconoce el derecho de ser anarquistas..... ¿por qué se les persigue y se les encarcela?

¿Porque tiran bombas cuando llega el caso?.... A esto contestarán ellos que lo existente no se destruye sino con piquetas de dinamita.

Desde su punto de vista tienen completa razón. Si su existencia es legal; si pueden tener periódicos, y apóstoles, y mítins, y asociaciones, y organización como los partidos políticos, deben también tener el derecho de poner en práctica sus doctrinas cuando lo juzguen oportuno: es ridículo quedarse á mitad del camino, ser anarquistas platónicos.

Permitir á un hijo que hable ó escriba contra la autoridad de los padres, y castigarle luego porque desacata la de los suyos, no tiene sentido común. Aquella negación es un desacato, y si el desacato es punible, debe castigarse inmediatamente. Si entonces no se castiga, es ilógico dejar el castigo para después.

Cuando un padre consiente que su hijo defienda la teoría de que puede aborrecerle, todas las bofetadas que el hijo dé al padre son pocas para las que merece. Hagamos la aplicación..... y convengamos en que cuando se consiente que se predique el anarquismo y la propaganda por el hecho, es decir, el asesinato, y el asesinato en común..... ¡se necesitan muchas bombas para despertar á los dormidos que debieran velar, y para castigar la ceguera y la estupidez de la sociedad que tolera tales abominaciones!

El hecho de ser y de declararse anarquista es un crimen, tan crimen como el hecho de declararse matón de oficio ó individuo de una cuadrilla de ladrones, de estafadores ó de falsificadores.

No vale decir «yo no he tomado parte en esta estafa, en esta falsificación, en este robo ó en esta muerte». ¿Pertenece á la cuadrilla? ¿Es del oficio? Pues esto basta: si hay autoridad no puede ese tal andar libre por las calles.

Si así no se hace; si no se declara fuera de la ley al anarquismo, considerándolo como plaga social que debe ser exterminada hasta en sus gérmenes; si los que deben no se dan cuenta de la esclavitud en que ha caído la sociedad moderna; si insensatos ó cobardes siguen contentándose con perseguir á posteriori á los que lanzan bombas..... ¡Ah! entonces podremos hacer la siguiente pregunta:

¿Quiénes son los que fabrican las bombas y los más celosos protectores de los que las tiran?

Sección Mariana.

«Nunca perdió María la gracia, nunca la ofuscó, nunca la tuvo ociosa. No practicó acción en que no mereciese; ni dijo palabra, ni tuvo pensamiento ó respiración, en que no fuese guiada á mayor gloria divina.»—San Alfonso María Ligorio.

«Así como cuando sale el sol la luz de las estrellas desaparece como si nada fuera, así obscurece la gloria de María el resplandor de Angeles y Santos, como si no estuviese en el Cielo.»—San Pedro Damiano.

«Propio es de los humildes ofrecerse á cualquier obsequio y servicio, por lo cual visitó y sirvió María á su prima Isabel tres meses, con mucho amor y agasajo.»—San Alfonso María Ligorio.

La Natividad de Nuestra Señora.

¡Oh misterio entre todos inefable!
¡Oh favor sobre todos excelente!
¡Oh beneficio inmenso, inestimable
De la bondad de Dios Omnipotente!
Regocíjate, ¡oh siervo miserable
Del pecado y la muerte! ya el oriente
Alumbra de tus días una aurora
De libertad y gracia precursora.

Aquella de los mundos maravilla,
Angel bajo de humanas vestiduras,
Flor de pureza, Virgen sin mancha,
Divina entre terrestres criaturas,
Belleza que ante Dios ufana brilla
Sobre cuantas celestes hermosuras
Creó y de cuya espléndida persona
Son la luna escabel y el sol corona.

Nació de Ana la estéril; mas nació
De este mundo al dolor y á la pobreza
Sin la pompa, el aplauso y la alegría
Con que ensalza su mísera grandeza
El orgullo mortal, porque venía
A quebrantar la bárbara cabeza
De la orgullosa sierpe con la planta
De su casta humildad, de su fe santa.

Nació, como el divino mensajero
De Jehová se lo anunció á la esposa
La divina Miriam, y el mundo entero
La saludó al nacer Reina gloriosa;
Y en el instante de su sér primero
Ante su aparición maravillosa,
La eternidad y el tiempo se pararon
Y en muda admiración la contemplaron.

Una escala de luz que desde el cielo
Bajó hasta Nazaret, abrió camino
Desde la gloria hasta el oscuro suelo
A la corte inmortal del Rey divino.
De adorar á su Reina con anhelo
Todo celeste sér por ella vino,
Y ante Miriam se prosternó un momento
La excelsa población del firmamento.

La tierra ante su Reina de alegría
Saltó como un cordero: la pureza
De su aliento, que aromas esparcía,
La rejuveneció, y su gentileza
Recobrando total con su alegría
Nuestra Madre común, naturaleza,
De sus bosques, sus ecos y sus mares
La arrulló con murmullos y cantares.

Suspiró con suavísima dulzura
El aura matinal: de frescas flores
Se cubrió de los montes la espesura
Y el desierto erial: los ruiseñores,
Las palomas y tórtolas, la pura
Atmósfera encantaron, y, en primores
Competiendo, ostentóse por do quiera
Del otoño á la par la primavera.

Ebrío de gozo el universo entero
Bebió el aliento de Miriam hermosa,
En el instante de su sér primero
Su presencia al sentir maravillosa.
El solo sér por quien nacía empero,
Sólo el hombre ignoró su misteriosa
Aparición, y reales ovaciones
No hicieron á su Reina las naciones.

¡Ay! los hijos de Adán, que la veían
Nacer de labradores sin fortuna,
La madre de su Rey no comprendían
Naciendo en la humildad sin pompa alguna,
Porque colchas de Egipto no cubrían
El puro lecho de su humilde cuna,
Ni estaba de oro y nácar incrustada
Ni con ricos aromas perfumada.»

J. Herrilla.

Movimiento antiduelista en Europa

El Congreso de la Egrima, reunido recientemente en Bruselas, acordó unas conclusiones encaminadas á que en adelante se resuelvan los asuntos que afecten al honor de las personas por medio de Tribunales de Honor ó Jurados de arbitraje, para cortar la costumbre del desafío, acordando asimismo el nombramiento de una Comisión encargada de estudiar el asunto, de conformidad con las conclusiones indicadas por el *leader* de tan importante cuestión, el actual jefe del ministerio del Interior en Francia, M. Letainturier-Fradu, muy conocido en el mundo de la Egrima, por ser un renombrado tirador, quien pronunció, en defensa de la tesis, un valiente discurso, del que han dado cuenta muchos periódicos extranjeros y algunos españoles.

Un núcleo muy importante de estudiantes de la Universidad de Viena y los de la Escuela Politécnica, han dado á la publicidad un manifiesto antiduelista, en el que, después de condenar el duelo, por ser costumbre contraria á la Ley y á la conciencia, y el duelo entre escolares por injusto y ridículo, dirigen un llamamiento á sus compañeros con objeto de fundar una Liga especial contra el duelo, acabando con la costumbre que de antiguo existía (y que ya estaba en decadencia), de que los estudiantes, para probar su valor y acostumbrarse al desafío, tenían que batirse muy á menudo con el más fútil pretexto ó sin ninguno.

Los estudiantes austriacos, al dirigir este llamamiento, han imitado lo que, con el mejor resultado, hicieron, hace ya algún tiempo, los estudiantes alemanes.

Luego de conocido el acuerdo importantísimo del Congreso Internacional de la Prensa en Lieja, suprimiendo los duelos entre periodistas por razón de Prensa, y determinando el establecimiento de los Tribunales de Honor ó de Arbitraje, la Liga Italiana contra el duelo ha dirigido comunicaciones á todas las Asociaciones periodísticas de su país recomendándoles el estudio del asunto en el seno de ella, para que, cuando sea preciso, se aplique entre sus miembros el referido acuerdo del Congreso.

Toda la Prensa italiana da cuenta de las referidas comunicaciones de la Liga antiduelista.

CÓMO NACIÓ EL ESPERANTO

En 1887, un Médico de Varsovia, el doctor Zamenhoff, el mismo que preside el Congreso de Boulogne sur Mer, dió á conocer, bajo el pseudónimo de *Doctor Esperant*, un proyecto de idioma universal. Como acababa de fracasar el volapuk, la idea hizo sonreír, y todo el mundo se apresuró á calificarla de quimérica. Sin embargo, la nueva lengua, con el nombre de esperanto, se propagó poco á poco, y no tardó en alcanzar precias adhesiones, especialmente la del gran escritor ruso Tolstoi, la del lingüista americano Henri Phillips, y la del sabio filólogo alemán Max Muller, este último dijo desde el primer momento que el esperanto merecía el primer puesto entre todos sus competidores.

Contra las previsiones de los escépticos, y á pesar de sus burlas, la nueva lengua empezaba á extenderse ya con rapidez. ¿Cuál era la razón del triunfo? Podían citarse varias: la primera, la extraordinaria facilidad del esperanto. Sus defensores afirman que cualquiera, sin poseer mas que una instrucción primaria ligérrima, puede llegar á leer el esperanto casi á la primera mirada, y á escribirle y hablarle sin dificultades, aunque ayudándose todavía del diccionario, á los cuatro días de estudio.

Esta facilidad prodigiosa se explica por la brevedad de la gramática, que sólo contiene 16 reglas, y puede aprenderse en algunas horas; por el corto número de raíces extraídas hábilmente de vocablos comunes á tales ó cuales

grandes lenguas, por la ausencia de ortografía caprichosa, etc.

En segundo lugar, los fundadores del esperanto tuvieron la discreción de limitar sus ambiciones, proclamando así. Mientras que los propagandistas de los idiomas anteriores llegaron al delirio, queriendo dar á su invento proporciones y alcance exagerados, hasta afirmar que por él desaparecerían con el tiempo las lenguas particulares de las naciones, el doctor Zamenhoff declaró, desde los comienzos del esperanto, que éste debía ser únicamente una lengua universal auxiliar, que convenía aprender para la mayor facilidad en la conversación internacional. Indicó que ésta sería la lengua extraña por igual á todos los pueblos, que les permitiera comunicarse entre sí.



Al sol en su eclipse.

Muchos salios te miran atentos,
¿Tú ocultas la cara?
¿Es acaso que te da vergüenza
La comedia humana?
Todos ellos te estudian absortos,
Dibujan tus manchas;
Todos ellos con largos anteojos,
Que acortan distancias,
Hábilmente retratan tu disco
Con gran semejanza;
Pero nadie ha mirado más alto,
Detrás de tus llamas.
Donde se halla el autor de los mundos
¿La ciencia no alcanza!
Para ver las mansiones celestes
Al creyente una lente le basta,
Y esa lente de tanta potencia
Es la fe del alma.

Cucalon.



Septiembre refranero.

Mala fama lleva este mes,
Al mes que entra con abad y sale con fraile,
guárdale el aire.

O así:

Del mes que entra con abad y sale con fraile,
Dios nos guarde.

Y, en efecto, es mes temible por varios conceptos: por los fríos intempestivos, por las violentas tormentas, por las lluvias asoladoras. Con razón se dice:

Septiembre, más que Septiembre es setiembre.

Y también:

Septiembre, el mes más malo que el año tiene.

Si para todos en general es temible, más lo será para el pobre enfermo, al que tan perniciosamente afectan los trastornos atmosféricos, y así no puede estar más justificado el temor expresado en el siguiente refrán:

En Septiembre el enfermo tiembla.

Que en Septiembre se interrumpe la calma y solemnidad del verano; que la atmósfera se alborota y conmueve; que se inician las borrascas; que el buen tiempo, en una palabra, es muy inseguro, todo esto es un hecho tan manifiesto, que no escapa á la observación más superficial. Así en Cataluña es general el dicho:

Al setembre lo mal temps se té que tembre,
que bien puede aceptarse para toda la Península.

Lo más general es que se presenten en este mes temporales lluviosos, ya tranquilos y suaves, ya revueltos y tempestuosos.

Al primer aspecto del fenómeno se refiere el refrán extremeño:

Por San Miguel, verás llover;

pero es más interesante el segundo, tanto por ser más frecuente, cuanto por la triste memoria que suelen dejar las abundantes lluvias que descargan las nubes tempestuosas.

Por la frecuencia de las tormentas, llaman en el campo de Tarragona á Santa Tecla la tronera; y por los dolorosos recuerdos que dejan, exclaman en Puente la Reina:

En Septiembre truenos, ni malos ni buenos.

Pero como pueden caer torrentes de lluvia que todo lo desbistan y arrasan, puede también suceder que no caiga una gota de agua, como quien dice, y que el tiempo se mantenga sereno y tranquilo, conservando en Septiembre la monotonía del verano, aunque sin los rigores de Junio y Agosto. A estos dos extremos de la lluvia en Septiembre se refiere el dicho, que se cumple más veces de lo que fuera de desear:

¡Septiembre! ó lleva los puentes ó seca las fuentes.

En Galicia se cumple, sin duda, más veces la segunda parte que la primera, puesto que dicen:

En Agosto secan os montes
y en Septiembre as fontes.

Estos dos refranes figuran en las colecciones portuguesas.

Lo que el día acorta y lo que aumenta la radiación nocturna, se echa de ver en el templo del ambiente. Siéntese ya fresco por este tiempo, principalmente por la noche, pues en

Septiembre, el que no tenga ropa que tiemble,
como dicen en Andalucía, y

Septiembre, no hay bella que no tembre,
como dicen en Galicia.

Pero el sol aún caliente, y así es que, si tras un temporal revuelto y malo, el cielo despeja y la atmósfera se encalma, el templo del ambiente es suave y agradable, el sol pica y el tiempo

toma carácter de verano, ó por lo menos, hace recordar la época de los sudores y fatigas. Y si todo al mes se mantiene despejado, entonces siéntese, sí, calor, pero soportable:

Setiembre es bueno,
si del primero al treinta
pasa sereno;

calor, al sol, que á la sombra ya hace fresco, siendo digno de notarse, y muy característico de esta primera parte del otoño, el gran desnivel térmico que hay entre el sol y la sombra, desnivel bien perjudicial por cierto. Estos periodos de buen tiempo, sobre todo de sol urente que se presentan a fines de Septiembre ó á primeros de Octubre, ó cesan dice el refrán, cuando en

Setiembre, en fin de mes
el calor vuelve otra vez,

constituyen el llamado Veranillo de San Miguel ó Veranillo del membrillo

Por este mes se cubren ya de nieve las altas montañas, nieve que algunos años se extiende hasta los llanos que están en las estribaciones ó al pie de las grandes cordilleras.

Por San Mateo, neu al peu,

dicen en los Pirineos de Lérida, y así sucede también en otros muchos puntos de nuestras empingorotadas sierras.

C. P.



LOS ECLIPSES FUTUROS

El 17 de Abril de 1912, se verificará uno total que será visible en París y en parte de España, pero tan corto que será inapreciable.

El 28 de Marzo de 1922, eclipse anular visible en el Senegal y en el Brasil.

El 1.º de Noviembre de 1929, eclipse anular en el Africa Central.

El 19 de Junio de 1936, eclipse total visible en Grecia, en Turquía y en Siberia.

El 1.º de Septiembre de 1951, eclipse anular visible en los Estados Unidos, Africa Central y Madagascar.

El 25 de Febrero de 1952, eclipse total visible en Guinea, Egipto, Arabia y Asia Central, siendo Egipto el mejor lugar para presenciarlo.

El 2 de Octubre de 1959, eclipse total visible en Nueva York y en el Sahara, pero su observación resultará difícil.

El 16 de Febrero de 1961, eclipse total visible en el Mediodía de Francia, en la Italia Septentrional, en Rusia y en Siberia, siendo Rusia el mejor sitio para la observación.

El 20 de Mayo de 1966, eclipse anular y total en el Senegal, Túnez, Grecia y Asia Central, el radio de observación será escasísimo.

El 30 de Junio de 1973, eclipse total en la Guayana, Sabera y costa de Souralia.

El 24 de Diciembre de 1973, eclipse anular en Colombia, Brasil, Senegal y Argelia.

El 12 de Agosto de 1999, eclipse total en el Norte de Francia.



Fenómeno celeste nunca visto

En una revista científica francesa se registra un artículo muy importante para todos aquellos que se toman algún interés por los fenómenos celestes.

Dice el citado periódico que el año de 1910, es decir, dentro de cinco años, verán los que logren llegar á aquella fecha, el fenómeno celeste más grandioso que quizá haya observado la humanidad.

Se trata del gran cometa de Hallay que, desde hace muchos años, se viene aproximando al núcleo solar, y, por consiguiente á nosotros.

Su magnitud, unida á la pequeña distancia relativa que nos separa de él, le hará ocupar tal lugar en el cielo, que producirá en los ánimos verdadero espanto. No será remoto—dice la revista—que los gobiernos emitan proclamas para calmar la consiguiente inquietud que causara tan grandioso é inaudito fenómeno.

Se levantará el cometa oblicuo al horizonte con una prolongación que abarcará aproximadamente el cuadrante, y su brillo de oro le dará sublimidad sin igual.

Este cometa ha aterrorizado en distintas épocas á la humanidad. La última vez que se le vió fué en 1835.

La historia lo viene mencionando desde hace 2.000 años, pero fué el genio de Halley quien identificó en sus apariciones sucesivas este huésped celeste tenido por siniestro á causa de las fatalidades que, por lo común, afligían al mundo en cada aparición.

Se presentó á fines del siglo VIII, cuando Roma, en los últimos estertores de la agonía, abandonaba á las hordas de los bárbaros sus más bellas y opulentas ciudades, de las cuales sólo Atila arrasó más de sesenta, en las que no dejó piedra sobre piedra.

En los siglos medios apareció en momentos en que la peste negra (quizá la bubónica) diezaba la población de Europa; pero su más alarmante aparición fué en 1455, es decir, tres años después de la caída del imperio romano de Oriente. La toma de Constantinopla por los turcos y el hecho de presentarse á continuación un cometa, hicieron efectivamente creer que había llegado el último día para la cristiandad. Felizmente no fué así.

Hoy se ha reconocido que hace su revolución en 76 años.



De la semana.

EXTRANJERO

La escuadra inglesa navega por el mar Báltico. Después de haber fondeado en Swinesmundo, donde poco después lo hicieron también dos escuadras alemanas, salió para Nenfurthwarer, permaneciendo allí hasta ayer miércoles. Con este motivo, el Almirante Wilson dirigió al Emperador Guillermo un telegrama muy afectuoso, que el Kaiser contestó en seguida.

La Prensa francesa, sin excepción alguna, muestra extraordinaria satisfacción por el acuerdo definitivo á que han llegado en Portsmouth los plenipotenciarios rusos y japoneses. También la Prensa de Alemania y de Austria se felicita del feliz éxito de las negociaciones.

Los periódicos ingleses, que con preferencia se ocupan del asunto, procuran poner de relieve la magnanimidad con que ha procedido el Japón.

Los plenipotenciarios y agregados de este país, de ser ciertas las noticias de los correspondientes ingleses en Portsmouth, muestran, en su mayoría, profundo desprecio, manifestando el sentimiento que les produce haber renunciado á la indemnización de guerra, y expresando temores para el porvenir.

En todas las principales ciudades del imperio ruso han sido acogidas con extraordinario júbilo las noticias referentes á la declaración de la paz.

Se asegura que el Presidente de los Estados Unidos convocará pronto á todas las naciones más importantes para una segunda conferencia de la paz, que se celebrará en La Haya, sometiendo á discusión tres cuestiones de gran trascendencia.

Los periódicos de París, reanunciando las consecuencias de la guerra, publican el siguiente balance:

Rusia ha perdido 200.000 soldados y 170 millones de libras esterlinas, la península de Corea, Dalny y Puerto Arturo, islas Blande y archipiélago Elliot, mitad de la isla Sakhalin y siete acorazados.

En Nueva York se ha publicado una ley en virtud de la cual se castiga con la cárcel ó con una multa, que podrá llegar á 250 pesetas, á todo el que venda una novela á una joven menor de dieciséis años, sin permiso de sus padres ó tutores.

A pesar de que oficialmente se haya desmentido la aparición del cólera en Alemania, dícese que está comprobada la presencia de tan terrible epidemia en la región de Vístula.

SON en extremo graves las últimas noticias recibidas de Rusia.

Se halla ardiendo la ciudad Machrani, del departamento de Tiflis, cuyos habitantes huyen á la montaña.

Ha sido asesinado el Príncipe Tristoff. Las propiedades del Príncipe Untranki han quedado por completo destruídas por la dinamita.

En Varsovia han pretendido desertar 1.200 soldados al mando de sus oficiales, ocasionándose con tal motivo una sangrienta colisión entre las referidas tropas y el Regimiento de Kiel.

UN diario de Roma publica un telegrama de Tientsin, que contiene alarmantes noticias.

Según este despacho, es inminente una revolución en el Japón, á consecuencia del descontento que la paz ha producido entre el pueblo.

Añaden estos informes que la revolución ha comenzado en el Sud del Imperio, habiendo sido cortados por los rebeldes los cables que unen á sus islas con Tokio y Osaka.

ESPAÑA

El Diario de Barcelona publicó antes del eclipse un artículo comentando el papel preeminente que el Clero y las Ordenes religiosas iban á desempeñar en la observación de dicho fenómeno, haciendo notar que los Estados Unidos han delegado su representación en el Jesuita P. Algué, y deduciendo que el Clero es el único órgano real y vigoroso de cultura que existe en España.

Más de 4.000 asciende el número de expedicionarios que para observar el eclipse salieron de Madrid para Sigüenza el día 30 del pasado, en los diferentes trenes organizados al efecto.

Don Joaquín Costa, en carta que ha escrito á los jefes republicanos de Zaragoza, declina el honor de ser candidato republicano por aquella circunscripción, asegurándose de que en dicha carta explica los motivos que tiene para justificar su conducta, motivos que no se han dado á la publicidad. No obstante, la Junta de Unión republicana de dicha capital ha acordado votarle.

La Gaceta ha publicado un Decreto, á propuesta del Ministro de Agricultura, en virtud del cual los Ingenieros civiles no podrán solicitar el pase á situación de excedentes ó de supernumerarios, y el únicamente la separación definitiva, cuando hayan de pasar al servicio de Empresas, ya sean de particulares, ya de Compañías.

Aunque el eclipse de sol no ha podido verse en toda la trayectoria de la zona oscura con la claridad deseada, las noticias son de que las Comisiones de sabios han hecho estudios provechosísimos que han de redundar en beneficio de la ciencia.

Las Comisiones extranjeras no han ocultado su satisfacción por las facilidades que han recibido, tanto de las Autoridades, como de todas las clases sociales, y de la cultura de que ha dado muestra el pueblo español.

PARECE que se han hecho indicaciones á los Directores de las Academias militares para que deliquen el mayor tiempo posible á la instrucción de los alumnos de primer año, á fin de que estén en disposición de poder ir á Madrid con sus compañeros de 2.º y 3.º para formar en la gran revista militar que ha de celebrarse con motivo de la visita del Presidente de la República francesa.

En dicha revista, para la que se movilizará el primer Cuerpo de Ejército, formarán aproximadamente 14.000 hombres de todas las Armas, y á fin de que los regimientos de Infantería tengan un efectivo de 850 plazas y de 500 los batallones de Cazadores, se incorporarán á filas los reclutas de los mismos que se hallen disfrutando licencia trimestral é ilimitada.

SON alarmantes las noticias que se reciben acerca de la situación de Ojuna, Marchena y algún otro punto de Andalucía, donde los obreros cometen frecuentes atropellos.

El Excmo. Sr. Obispo de Santander ha prohibido á sus diocesanos la lectura del diario El Cantábrico, que se publica en aquella ciudad.

Por iniciativa del Sr. Obispo de Mallorca, el sabio Jesuita P. Algué, Director del Observatorio de Manila, antes de su salida de Palma, ha dejado instalado un Observatorio en el Seminario Conciliar de dicha ciudad, con parte del material de precisión que se encargó á las más renombradas casas del extranjero.

Ha sido puesta en libertad la viuda de Figueras, Presidente que fué de la República, contra la cual se dictó por uno de los Juzgados de Madrid auto de prisión por supuesta estafa, lo cual fué muy comentado por la Prensa toda.

El domingo último, á la una y media, cuando mayor era la concurrencia, explotó en la Rambla de las Flores de Barcelona, una bomba de dinamita que, en forma de piedra, había colocado una mano criminal, ocasionando dos muertos y más de treinta heridos, algunos graves, entre los cuales se encuentran la esposa é hijas del Coronel de Estado Mayor de aquella Capitanía, á la primera de las cuales ha sido preciso amputarle una pierna.

Las protestas son unánimes y enérgicas; pero el autor no parece, aunque la policía está practicando pesquisas y ha realizado diferentes detenciones y registros.

Y, sin embargo, el mismo día se celebró en el salón Serpentina de dicha ciudad un mitin anarquista, tan concurrido, que llenaba por completo el local, y en el que se expusieron las doctrinas que constituyen lo que llaman su programa.



La electricidad como anestésico.

El doctor parisién señor Leduc es el que, recientemente, ha hecho curiosos experimentos para ensayar la electricidad como anestésico.

Los experimentos han sido de dos clases: de insensibilidad total usando como sujeto de experiencia el perro, y de anestesia local, empleando personas.

Las corrientes intermitentes, con interrupciones que varían entre 150 y 200 por segundo, han resultado las más eficaces, provocando una pérdida completa de la sensibilidad y de la conciencia, cosas ambas que se recobran en el acto que cesa la acción eléctrica, sin que tal acción deje huellas de su paso por el organismo.

De ello resulta que el procedimiento físico es muy superior al empleado hasta ahora con la aspiración del cloroformo, cocaína, etc., no sólo porque la corriente se puede regular de un modo matemático en duración é intensidad, sino porque la vuelta al estado normal es instantánea.

Que la insensibilidad es completa lo prueba el que los animales sometidos al experimento fueron pinchados y cortados sin dar la menor señal de dolor ni moverse siquiera, respirando tranquilos y dormidos.

Las personas que han tomado parte en las experiencias de anestesia local dicen que antes de perder la sensibilidad la parte ó órgano á que se aplica la corriente, se experimenta un hormigueo semejante al que se siente cuando nos damos un golpe en cierta parte del codo.

Noticias generales.

Una obra clerical.—Por iniciativa del Sacerdote D. Francisco Albalat, se está construyendo en Candente (Albacete) un barrio obrero, compuesto de 500 casas; 400 serán para jornaleros y 100 para pobres de solemnidad.

Los primeros pagarán, en concepto de alquiler, 75 pesetas anuales, y á los segundos se les facilitará gratis la habitación, la comida, el vestido y la asistencia médica, procurando que se lo ganen en un taller establecido al efecto.

El proyecto es muy hermoso, pues además de las casas, de las que hay ya 85 terminadas, se construirán una Iglesia, Escuelas, comedor de caridad, tienda-asilo y un taller para los pobres.

Los ingresos que se obtengan por alquileres y donativos se destinarán á sufragar los gastos de la obra, cuya dirección está encomendada á las Hermanas de la Caridad.

El barrio está puesto bajo la protección de San Francisco de Asís, cuyo nombre lleva. Alrededor de estos laudables proyectos hacen los rotativos la infame conspiración del silencio, predicando desde sus columnas, pero son muy contadas, las obras que en provecho del pueblo realizan.

Suelas de piedra para el calzado.—En vista de la relativa rapidez con que se desgastan las suelas de la calzada, un inventor acaba de descubrir una «suela rocosa», según él la denomina, que es indestructible. El invento consiste en una especie de cemento de cuarzo finamente pulverizado, con el cual se reviste la suela ordinaria. El autor asegura que la suela sometida al procedimiento de su invención no pierde nada de su flexibilidad, y que la capa de cemento no se resquebraja. El calzado preparado del modo antedicho será muy útil, especialmente para andar por el campo, pues no sólo es muy resistente, sino que á la vez permite caminar por cualquier superficie, por muy escabrida que sea, gracias al número de puntas pequeñísimas que el cemento forma, y que impiden resbalar.

Máquinas para reducir la gordura.—A los cinco años de obtenida la patente por el inventor de esta máquina, se han construido millares de ellas, lo que prueba la favorable acogida que ha obtenido del público.

Este aparato destinado á reducir la gordura en los seres humanos, produce fuertes vibraciones y lo maneja la misma persona que de él desea servirse, procurando al mismo tiempo un ejercicio semejante al de la bicicleta.

Dicho aparato se basa en un principio científico muy conocido: la vibración aumenta el diámetro de los capilares y acelera la circulación.

De ahí se sigue la absorción de la falmación de las células del tegido adiposo, y, aumentándose, además, el calor del cuerpo, se produce una combustión de las materias grasosas.

Asegúrase que los resultados que hasta hoy se han obtenido con este aparato son verdaderamente sorprendentes.

Aconsejamos á los gordos que prueben este sistema para desengrasarse.

Las grandes poblaciones.—Las últimas estadísticas de las grandes capitales del mundo, establecen que Londres tiene 3.536.000 habitantes; Nueva York, 3.347.000; París, 2.660.000; Berlín, 1.888.000; Chicago, 1.700.000; Viena, 1.662.000; Tokio, 1.440.000; San Petersburgo, 1.439.000; Calcuta, 1.321.000; Filadelfia, 1.293.000; Constantinopla, 1.125.000; Moscú, 1.035.000; Si Nan Fou, 1.000.000.

Nuevos en invierno.—Un avicultor francés, que dice haber obtenido excelentes resultados, recomienda, para hacer que las gallinas sean muy productoras durante el invierno, el siguiente procedimiento: En un cacharro de madera, una gamella, arte-són, etc., se vierten 10 ó 12 litros de agua caliente, en la cual se pone un kilo de cal viva para ser apagada, y se revuelve bien con un palo á fin de que la cal quede disuelta.

Después se vierte esta lechada de la cal bien revuelta, algo espesa, sobre el grano que se ha de dar de pienso á las gallinas, colocándolo en un montón de forma cónica y echándolo por el centro del montón. Se remueve bien el grano con una cuchara de palo, hasta que los granos queden bien empapados y revestidos de blanco, dejándolos al sol para que se sequen.

Preparado así el pienso, se sirve á las gallinas un día sí y otro no; es decir, un día se las da de este grano preparado y otro día del grano natural; pues si se diera constantemente del grano preparado así, podría hacer daño á las gallinas.

Tanto éstas como las demás aves de corral, aceptan perfectamente el grano así preparado, sin repugnancia alguna.

Así lo asegura el avicultor á que nos referimos, y harán bien los labradores con efectuar la prueba, á fin de ver si, en efecto, se logra que las gallinas pongan muchos huevos durante el invierno.

Nuevo instrumento.—Los aficionados y profesionales de la música en Nápoles están admirados de un nuevo instrumento de cuerda, el *monocordio*, que

acaba de inventar el P. Javier Palumbo, del convento de Pavia, en la provincia de Cosenza (Italia).

La fuerza, timbre y tonalidad del nuevo instrumento produce efectos sorprendentes.

Parece que se ha invitado al padre Palumbo á dar conciertos públicos, á lo cual hasta ahora se ha opuesto el inventor, fundado en el retiro de su profesión religiosa.

Un puente fenomenal.—El puente más largo construido hasta ahora es uno que hay sobre el río San Lorenzo, no muy lejos de Quebec, uno de las ciudades del Canadá, que es la más pintoresca del mundo entero, y famosa porque en el año 1889 una grandísima roca, desprendida del Cabo Diamante, aplastó una infinidad de casas, causando con ello innumerables víctimas.

El puente gigantesco tiene una longitud de 1.000 metros y su altura libre, sobre el nivel de las aguas altas, es de 65,72 metros. Sus vigas principales tienen una altura de 92 metros, el ancho del puente permite una capacidad de tráfico que hasta ahora no tiene rival. Dentro de poco la obra llevará dos vías de ferrocarril, dos de tranvías y dos carreteras.

El automóvil y el Rey de Siam.—Leemos en *La Croix*: «El rey de Siam tiene vivos deseos de andar en automóvil, lo que al parecer causa allí una verdadera revolución, no habiendo vacilado los ministros en elevar á su soberano el siguiente mensaje: «Señor: Los automóviles pueden llevar una gran velocidad y en su marcha ocasionar serios peligros. Las consecuencias de sus accidentes son tan graves para los transeúntes como para el automóvil, que puede volcar y desmenuzarse.

El proverbio dice: «Los hijos de los potentados no se sientan al borde de los precipicios.» Y vuestra persona, señor, es el sostén de la dinastía y la esperanza de su pueblo.

Tiene vuestra majestad para su servicio la litera real y para ir de prisa sus coches y caballos. Suplicamos, pues, á vuestra majestad que renuncie á los automóviles.

La dinastía y el pueblo así lo esperan.»

El rey escribió al margen: «Los automóviles no ofrecen peligros, pero el corazón del hombre... Más difícil es conocer al hombre que maniobrar con estos coches. Tranquilícense todos; soy bastante reflexivo y prudente para no exponerme á que ocurran accidentes.» Así sea, concluye diciendo el diario parisense.

ADVERTENCIA A LOS SRAS. SUSCRIPTORES DE TOLEDO

Ha cesado en el cargo de cobrador y repartidor de EL CASTELLANO Agapito Manzano, sustituyéndole Wenceslao Sánchez.

Si alguno de los señores suscriptores no recibe el periódico, hará el favor de recogerlo en casa de D. Elías Galán, calle del Comercio, 62 (Cerería), y dejar las señas de su domicilio.

De los pueblos.

Fiesta de Valdecarábanos.—Se han celebrado, con extraordinaria animación, las renombradas fiestas de la Virgen de los Pastores.

El día 19 se cantaron solemnes Vísperas y Salve, en las que lució su hermosa y bien timbrada voz el Seminarista de Villacañas Sr. Granados. A continuación una preciosa colección de fuegos pirotécnicos recreó la atención del pueblo, terminados los cuales, se celebraron animados bailes de familia.

El 20, Misa solemne, en la que pudimos admirar la justísima fama que, como orador sagrado, goza el elocuente Presbítero D. Alberto Hijosa. Se sacó en Procesión la imagen riquísima de la Virgen; y después una escogida orquesta obsequió á las Autoridades todas, despidiéndose hasta otro año.

Ocaña.—Por el Ilmo. Ayuntamiento se ha acordado el programa de la famosa feria que esta coronada villa ha de celebrar en los días 7, 8, 9, 10 y 11 del presente mes en honor de su Patrona la Virgen de los Remedios.

Una banda de música recorrerá en los mencionados días las calles de la población tocando diana, y una escogida orquesta de Capilla cantará en las fiestas religiosas, siendo orador en tan solemnes actos el Sr. D. Alberto Hijosa, Presbítero de dicha villa.

A más de la importante feria de ganado, habrá función pirotécnica en la noche del 7 por la acreditada casa *Espinós*, bailes, cuecañas, maniobras por el batallón infantil y todas las noches Teatro, para lo que tienen contratada una gran Compañía de zarzuela.

Durante la octava se celebrarán todos los días funciones religiosas, y el 15, último de la octava, con Sermón, á cargo del referido Sr. Hijosa.

Se espera extraordinaria afluencia de forasteros, á juzgar por los que ya van llegando.—*El Corresponsal.*

Ajofrín.—No nos engañamos al augurar que la fiesta de Nuestra Señora de Gracia resultaría más lucida en el presente año. Como estaba anunciado, se verificó en los días 3, 4 y 5, y la concurrencia ha sido verdaderamente extraordinaria.

Las Vísperas, la Salve y los fuegos artificiales, en que se elevaron hermosos globos, resultaron muy bien. La fiesta principal de Iglesia, como la Procesión de

la tarde, y asimismo la del siguiente día y rifa de objetos donados á la Virgen, muy concurridas y animadas.

También se elevaron globos el segundo día, hubo velada musical, Teatro y bailes de familia.

Aldasencabo.—Se han celebrado como nunca las fiestas de San Ramón, Patrón de este pueblo.

El 30 repique general de campanas, Vísperas solemnes con música, cohetes y baile público.

El 31 repique de campanas, Misa solemne, con música, y Procesión, habiendo oficiado de preste el ilustrado Cura Párroco de Nombela D. Carlos Carrazón, asistido del Rvdo. Sr. Arcipreste de Almorox, del Teniente de Nombela Sr. Carbonero y del señor Cura de Paredes. El Sermón estuvo á cargo del Párroco de este pueblo Sr. Queipo, que cautivó, no sólo á sus feligreses, sino también á los muchos que asistieron de los pueblos inmediatos. Las Autoridades asistieron á todos estos actos religiosos.

Por la tarde se verificó una corrida de toros, en la que hubo uno de muerte, de la ganadería de don Pedro Adaner, terminando las fiestas al día siguiente con bailes y otras diversiones públicas.

Importante.

Muchos de nuestros suscriptores nos escriben rogándonos se les descuenta por el Habilitado del Clero el importe de la suscripción. Como esto no puede verificarse por las complicaciones que traería á dicho Habilitado, hemos rogado al Sr. Director del Apostolado de la Oración, y éste acepta gustoso, el hacer pago de suscripciones por cuenta de los Sres. Directores locales y sus feligreses, siempre que así lo encarguen los referidos Directores y sean éstos de puntos distantes de esta población que no tengan fácil medio de remitir el importe de las suscripciones. De estas cantidades se reintegrarán en la cuenta del Apostolado en fin de año.

De la capital.

En «La Alberquilla», dehesa inmediata á esta capital, y propiedad del candidato á Diputado á Cortes por este distrito D. Sergio Novales, el miércoles de la semana última se inició un incendio que, merced al pronto auxilio del personal empleado en la finca, á los vecinos y á una sección del Cuerpo de Bomberos, que acudió sin previo aviso, pudo localizarse, evitando que el fuego se propagara á otras dependencias. Las pérdidas materiales se calculan en 3.500 pesetas, habiendo resultado lesionado, aunque por fortuna no de gravedad, el corneta de los bomberos.

Entre los agraciados con el premio 2.º del último sorteo de la Lotería Nacional se encuentra nuestro simpático amigo y constante suscriptor D. Antonio Obeo, á quien felicitamos por su suerte y deseamos no sea la última vez.

Agradecemos al Sr. D. Antonio Alvarez y Redondo, Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos y Arquitecto, la atención de habernos enviado seis artísticas postales y un cartel anunciador de la Academia preparatoria que, para carreras especiales civiles y militares, tiene establecida en la calle del Instituto, núm. 25.

El jueves de la pasada semana estuvo en Toledo y visitó la Santa Iglesia Catedral, el Reverendísimo señor Obispo de Yucatán (México).

También ha estado en Toledo, y celebrado una conferencia con el Sr. Gobernador, el candidato para Diputado á Cortes por el distrito de Orgaz Sr. Díaz Cordovés.

En atento besalamano nos participa el Sr. D. Pascual Martínez Abellán que ha tomado posesión del cargo de Inspector de 1.ª Enseñanza de la provincia, en el que se nos ofrece oficial y particularmente.

Al enviar á dicho señor la más cumplida enhorabuena y corresponder á sus ofrecimientos con los nuestros sinceros, puede tener la seguridad de que nos tendrá de su parte en todo cuanto tienda al engrandecimiento de la cultura y al mayor bien moral de la provincia.

La piedra ovalada y plana del tamaño de una moneda, que fué hallada entre los escombros de las obras llevadas á cabo en la casa núm. 2 de la cuesta de Carmelitas, propiedad de D. Manuel Castaños, según el P. Fita, que ha leído la inscripción, resulta ser del siglo XV, sospechando que se trate de algún sello de Médico, puesto que dice: *Ainan judío el ban medico.*

En algunos establecimientos, donde se expende leche de cabra, fueron decomisados en los pasados días por el Inspector Sr. Muñoz algunos litros de dicho líquido, que contenía cantidad de agua en proporción escandalosa.

En la sesión municipal del miércoles de la semana anterior se aprobó el presupuesto de ejecución de obras en la máquina elevadora de agua, y se designaron los sitios de estumbrera para servir de Colegios electorales.

El Boletín Eclesiástico del Arzobispado, correspondiente al 1.º del actual, contiene: Carta de Su Santidad al Rector del Instituto Católico de París, haciéndole recomendaciones acerca de los estudios sagrados

y profanos.—Decreto de la S. C. de Ritos declarando al Beato Juan B. M.ª Vianney, Patrono de los Párrocos de Francia.—Respuesta de la misma S. Congregación sobre la celebración en Francia de la fiesta de dicho Beato.—De la S. C. de Indulgencias concediendo plenaria, aplicable á las almas del Purgatorio, á los que practiquen en honor de la Inmaculada Concepción los doce sábados ó domingos primeros de cada mes durante el año.—Decreto revalidando las imposiciones mal hechas del escapulario del Carmen.—Otro concediendo Indulgencias á los Cofrades del Inmaculado Corazón de María.—Respuesta de la S. C. de Obispos y Regulares acerca de dudas sobre las religiosas de votos simples durante el trienio que ha de mediar antes de hacer los solemnes.—Respuesta á una duda propuesta á la Comisión Pontificia para los Estudios Bíblicos.—Ley del Ministerio de Gracia y Justicia modificando la redacción de los arts. 456, 459, y 466 del Código Penal.—Sentencia de la Audiencia de la Coruña mandando entregar los bienes y frutos de una Capellanía al Administrador de la misma.—Bibliografía.—Necrología.

El 22 del próximo pasado Agosto falleció en Madrid, después de recibidos los Santos Sacramentos, nuestro muy querido amigo D. Miguel Gil y Medina, hermano de nuestro constante suscriptor D. Lucio, Médico titular de Almonacid, á quien, como á toda su familia, acompañamos en su justo dolor, prometiéndole nuestros ruegos á favor del finado.

Como verán nuestros lectores en la sección de cultos, el tan conocido en Toledo P. Tarín, de la Compañía de Jesús, es el encargado de predicar los Sermones del Septenario de Dolores, que empezará el día 11 en la Iglesia de San Juan Bautista.

Dadas las simpatías grandes con que cuenta en esta ciudad el indicado Padre, no dudamos de que será numeroso el auditorio que asistirá para escuchar su palabra llena de unión evangélica.

El eclipse en Toledo.—Empezó á las once, disminuyendo la luz hasta más de la una, en que el fenómeno llegó á su maximum.

Lo primero que se notó fué el descenso de temperatura.

Los pájaros en general requerían sus nidos, y los que no acudían, volaban como atontados. Las gallinas, palomas y conejos, se recogieron como si la noche se viniera encima.

A la una y cuarto la luz fué haciéndose más intensa, y después de las dos no quedaba señal alguna de ese fenómeno grandioso, cuya repetición difícilmente presenciará la generación actual.

Sin duda por no estar Toledo en la zona de totalidad del eclipse, no fué tan grande como en otras partes el entusiasmo por presenciárselo. Con todo, desde su comienzo no faltaron curiosos en balcones, azoteas y terrazas, y muchos de los que no tenían sol en su casa, se lanzaron á la calle y aun á las alturas inmediatas á esta capital, provistos de los indispensables cristales ó anteojos ahumados para observar el fenómeno.

Ha regresado de su excursión veraniega nuestro respetable amigo y colaborador el muy I. Sr. D. Ramiro Fernández Valbuena, Penitenciario de la Santa Iglesia Catedral, al que saludamos y damos la bienvenida.

También han regresado de su viaje de verano nuestros particulares amigos los Ilmos. Sres. D. Ramiro Herrera, Canónigo, y D. Zacarías Campos, Capellán de Reyes. Sean bienvenidos.

La humanidad en el porvenir.—Los grandes sabios aseguran que la especie humana, dentro de muy poco tiempo, llegará al grado máximo de degeneración; para evitar esto recomiendan muy eficazmente ser virtuoso, apartándose de todos los vicios y tomar por lo menos, una vez al día, los exquisitos chocolates que se elaboran en casa de Telesforo de la Fuente, Zocodover, 33.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Continúa la Novena de Nuestra Señora de la Salud en la Parroquia de San Román, y como anunciamos en el número anterior, el día 8 es la fiesta, á las diez, y predica D. Santiago Pastor y Just.

Parroquia de San Marcos.—El domingo 10 fiesta solemne del Ave María con Sermón, á las diez, que tendrá el Sr. Cura Párroco de la misma. Por la tarde, á las cinco, solemnes Vísperas, y se termina con la Procesión por el ámbito de la Iglesia.

Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús (vulgo San Juan).—El día 11 dará principio el Septenario á Nuestra Señora de los Dolores, predicando todas las tardes, á las cinco y media, el reverendo Padre Tarín, de la Compañía de Jesús.

Correspondencia.

Palencia.—A. C.—Pagó un año que terminó el 30 de Junio de 1905.

Ocaña.—A. H. A.—La suscripción de usted terminará el 28 de Febrero de 1906.

Cazorla.—N. M.—Abonada la suscripción que finaliza el 30 de Octubre de 1906.

Aldasencabo.—J. M. Q.—Pagó por usted y señor Gómez hasta fin año Director Diocesano.

Mora.—Por error se le ha mandado periódico. Consuegra.—Se corrige. Conforme; pagó suscripción.

IMPRENTA DE LA VIUDA Y HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

Anteojos

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de **plata meneses** con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar

D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

UREÑA Y CARBONELL

COLÓN, 14. — VALENCIA —

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templetas, altares, andas, frontales, urnas, etc.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Visiten este taller

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

Disponibles.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Colegio San Ildefonso

dirigido por los

Hermanos Maristas de la Enseñanza

Refugio (vulgo Alfileritos), núm. 3

TOLEDO.

Desde el presente año escolar 1905 á 1906 se enseñará el Francés en todos los Cursos, inclusive el de párvulos, atendiendo más á la práctica que á la teoría. Los mismos honorarios del año anterior.

Se admiten externos, medio-pensionistas y recomendados.

Pídanse reglamentos al Hermano Director del Establecimiento.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas. Molinos y prensas para uva y aceituna.
Bombas y norias. Abonos para todos los cultivos.
Librería agrícola. Semillas de algodón en cinco variedades. Semillas seleccionadas.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Antigua Fundición de Campanas

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

El Dogma

de la

Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el orden moral

por

D. Jorge Borondo y Romero

(Presbítero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celedonio Martín, al precio de 1,25 ptas.

Material eléctrico

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.

Lámparas de todos los voltajes.

Relojería de Alvarez

Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

OCASIÓN

En 7.000 pesetas se vende una espaciosa casa situada en el centro de esta población, cuesta de la Ciudad, núm. 7.

Darán razón: callejón de San José, núm. 3.

Benigno Cortecero

Dorador á mate y bruñido

establecido hace cuarenta años en la plazuela de la Magdalena, núm. 11, sigue encargándose en la construcción en madera, talla y restauración de templetas, altares, andas, frontales, carrozas, etc.

Aguas minero-medicinales

de

Nombela (Toledo)

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfúricas

Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

RELOJERIA DE ALVAREZ

Comercio, 25.—Toledo. x x x x

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes * * *

* * * y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

VENTA

A voluntad de sus dueños se vende una casa en esta ciudad, calle de la Sierpe, núm. 4. Para tratar de precio y condiciones, dirigirse á la calle del Comercio, núms. 45 y 47.